

As Barreiras

Tania Mosquera Castro (Tempos Arqueólogos / GEPN-AAT, USC), Roberto Bartolomé Abraira (Engobe Arqueología), Mario César Vila (Tempos Arqueólogos), Esperanza Martín Hernández (Dolabra Arqueología), Francisco Alonso Toucido (Tempos Arqueólogos)

Nombre canónico: N/A

Otros nombres: N/A

Área geográfica: Área Costera Noroeste Peninsular

Región productora: No definido

Localización geográfica: Trasmiras, Ourense, Galicia (España)

Emplazamiento actual: No definido

Coordenadas geográficas: Latitud: 42.018545 | Longitud: -7.610947

A - Descripción General

DOI: https://doi.org/10.51417/figlinae_068

El yacimiento de As Barreiras se localiza en el sur de la localidad de Trasmiras, en el ayuntamiento homónimo (Ourense). Este se sitúa en unas fincas denominadas por los vecinos del lugar como As Barreiras / A Palanca e o Barreiro (Ferrer 1996: 1).

El hallazgo del yacimiento se produjo durante la fase de prospección superficial desarrolladas en el ámbito de control y seguimiento de las obras de construcción del tramo Alto Estivadas - Alto de Allariz de la Autovía de las Rías Baixas. Estos trabajos permitieron la detección de evidencias arqueológicas que se relacionaron con estructuras correspondientes con hornos. Ante la identificación de dichas evidencias se planteó la realización de una excavación arqueológica en 1996, dirigida por Santiago Ferrer Sierra. Esta abarcó un área de 150 m², siendo el objetivo principal comprobar la existencia de restos arqueológicos y proceder a su documentación (Ferrer 1996: 1-2).

El desarrollo de la excavación permitió la identificación de dos realidades diferenciadas. Una de ellas correspondiente a la cámara de construcción de un horno; otra a unas fosas excavadas en el terreno natural y posteriormente rellenadas con materiales cerámicos de deshecho (Ferrer 1996: 2).

Los elementos recuperados durante la intervención permitieron deducir que estos formaban parte de un complejo alfarero que se extendería fuera del ámbito de la excavación realizada. Los materiales con defectos en su fabricación, recuperados en las fosas (tégulas, ladrillos e ímbrices) indicarían que, al menos parte de la producción del horno se dedicaría a la fabricación de materiales cerámicos para la construcción (Ferrer 1996: 5)

B - Características

Clase de yacimiento: Alfarería

Emplazamiento funcional en época clásica: Rural.

Tipos de espacios documentados: Fosas o estructuras de almacenamiento de arcillas o desgrasantes, Hornos.

Cronología:

Datación *post quem*: N/A | Datación *ante quem*: N/A

Etiqueta textual: N/A - N/A

Espacios documentados

Tipo de espacio: Hornos

Según la descripción de Santiago Ferrer (1996), del horno se conservaron los elementos que conformaban la subestructura (parte inferior) y, prácticamente, en sus cimientos embutidos en terreno natural. El horno se asentó en un rebaje diseñado para la estructura del horno, el cual fue imperfectamente cuadrangular en la parte correspondiente a la cámara, con numerosas escotaduras o resaltes, y con forma de pasillo en la parte delantera, siguiendo la planta del *praefurnium*.

La boca del horno, orientada al N, se documentó bastante destruida, aunque esta estaría conformada por piedras de granito de las que se conservaron tres.

El *praefurnium*, de sección trapezoidal, estaba delimitado por muretes de ladrillo con piedra de granito entremezclada, con unas dimensiones de 1,3 m de largo, 0,95 m de ancho y 15 cm de altura. El estado del *praefurnium* dificulta su interpretación para saber las características de la cubierta, la cual posiblemente fuese abovedada. El suelo estaba formado por barro, cocido por la acción del calor y perfectamente compactado.



La cámara de calor presentaba una estructura ligeramente rectangular y de 1,82 m en el eje longitudinal y 1,5 m en el eje transversal. En los laterales mayores se encontraron varios ladrillos afrontados (cuatro a cuatro), sirviendo estos de basamento de cuatro arcadas. Los ladrillos de la pared occidental, con una pequeña inclinación hacia el interior, conformarían el arranque de un arco. Entre los ladrillos de la pared occidental se intercalan conductos de calor, de planta irregularmente semicircular. La pared sur, opuesta a la boca, quedó definida por un murete corrido de ladrillos.

Tipo de espacio: Fosas o estructuras de almacenamiento de arcillas o desgrasantes

Fosas de extracción de arcillas

En la parte más oriental del cuadro de la excavación se excavaron dos pequeñas fosas abiertas en el terreno natural. Estas, podrían servir de pequeñas minas para la extracción de barro. Posteriormente estas fueron rellenadas con materiales de desperdicio, fundamentalmente tégula mal cocida y ladrillos defectuosos (Ferrer 1996:4).

Fases de actividad

La ausencia de cualquier fragmento de cerámica, monedas, etc., dificulta la datación cronológica del complejo (Ferrer 1996: 5).

C - Intervenciones

Director: Santiago Ferrer Sierra

Tipo de intervención: Intervención arqueológica de urgencia/preventiva

Lugar: As Barreiras (Trasmiras, Ourense), 1996

Permitió la identificación de estructuras y materiales arqueológicos. En este caso, se identificó un horno de material cerámico, así como también dos fosas que podrían testimoniar el amiento de arcilla y su posterior relleno construcción.

D - Producciones

Ánforas

No se documenta la producción de ánforas.

Datos cuantificados

Epigrafía

Otras producciones

Material de construcción

Los datos proporcionados en el informe valorativo realizado por Santiago Ferrer (1996) sobre la excavación de As Barreiras, no permite profundizar en las piezas de producción del horno ni en sus características.

A pesar de esto, debe de señalarse que entre los materiales recuperados en las fosas se identificó una marca de alfarero estampada sobre tégula, en cartela rectangular con marca FNIORM en grafía positiva (Ferrer 1996:4).

E - Bibliografía

Ferrer, S. (1996). *Excavación arqueológica de "As Barreiras" (Trasmiras)*. Informe valorativo depositado en la Dirección Xeral de Patrimonio Cultural de la Xunta de Galicia.